

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10'00 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

Año III.

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 25 de Marzo de 1905.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 105

2.-Progreso-2.

No varía

Va pasando el tiempo sin que por ningún lado aparezcan, confirmadas por los hechos, las arrogancias del Sr. Villaverde cuando, desde los escaños de la mayoría del Congreso, combatía con palabras pronunciadas con un tono, una convicción y hasta cierta unción que le presentaban como un humilde desheredado por sus amigos y como Rendentor de las clases desvalidas, por las cuales y por la peseta: á sanear, estaba dispuesto á ser... hasta presidente del Consejo de ministros.

De todos aquellos específicos por el Sr. Villaverde anunciados y glorificados, de los cuales dependía infaliblemente la resolución del pavoroso problema de las subsistencias y también que desapareciese el sospechoso negocio que muchos hacen provocando artificiosa alza de los cambios; de todos aquellos heroicos y milagrosos medicamentos no parece ahora ninguno.

O no existían, ó los agotó el señor Villaverde para poder llegar al ansiado puesto que hoy ocupa, y desde el cual no hace nada como no sea propinar opio al Sr. Maura para que permanezca callado.

En cambio los francos, aquellos francos que habían de ponerse á menos altura que la de un «corto definitivo», suben 0'25 de un día á otro, y la cura de la peseta, el famoso desplante que la dejare sin metal no argentino, resulta un infundio más en los programas hacendistas, con los que se trastea al ciudadano.

Como legítima consecuencia de las acusaciones por el Sr. Villaverde dirigidas contra sus propios amigos y contra los que no lo eran, atribuyendo á unos y á otros el aumento de los horrores del hambre porque no llevaban á la práctica las teorías del actual presidente del Consejo; aquellas acusaciones tornanse aumentadas con asombrosa y justísima ferocidad en contra del señor Villaverde porque no hace nada de lo que predicaba (convencido, por lo visto, de que quien menos trabaja y chista es más tiempo jefe de Gobierno) y porque el hambre aumenta en muchos puntos, de alguno de los que el alcalde emigra después de repartir entre los que carecen de pan, la última peseta que existía en la caja del Municipio y después de haber hecho pan y distribuirlo á sus familiares administrados.

Si la peseta entrase en franca convalecencia y se matase el hambre que la crisis agrícola proporciona con el besado juego de las elecciones provinciales ó con esplendorosos homenajes como el tributado al Sr. Echegaray, el señor Villaverde hubiera vivido en el mejor de los mundos; pero como esos compases de espera no aprovechan sino al jefe del Gobierno, y como las palabras del Sr. Villaverde no van al molino..., los hambrientos lo

son más cada día, sin que se acostumbren á pasar sin comer y las pesetas siguen sin ser saneadas y sin que, fuera de Villaverde y similares, las tengan para cambiarlas á no ser los de tierra adentro cuando se embarcan para emigrar á América.

Antes que veamos nada de provecho que nos proporcione el curandero de nuestra moneda, hemos de experimentar, según anuncia el telégrafo, la satisfacción de que los tagalos en Filipinas se insurreccionen contra los que nos arrebataron aquel Archipiélago.

Ojalá que no se malogren los proyectos de sublevación tagala, y ojalá permita el Cielo que sea afortunada, lo que tal vez ocurra porque no es proyecto del señor Villaverde.

La ley de alcoholes

Empiezan á conocerse en toda su intensidad los perniciosos efectos de la funesta ley de alcoholes. Comarcas y regiones enteras, donde casi el único elemento de vida era el cultivo de la vid, se ven en la más espantosa ruina ante la tremenda crisis que sufre esta riqueza.

Las protestas que parten de todos los puntos de España, no pueden ser más unánimes en juzgar aquel enjendro del Sr. Osma, ni más conformes en asegurar la pérdida fatal irremediable de la mejor y más extendida producción nacional, y como consecuencia ineludible la muerte de las propias industrias que de ella derivaban.

A este clamor universal, á esta inmensa manifestación de las fuerzas vivas del país, responde el Gobierno del señor Villaverde con la más cruel indiferencia y con el silencio más despectivo.

Lo representación del marqués de Pozo Rubio en el partido conservador, y la razón de ser de su permanencia al frente de los destinos de la patria, estaba perfectamente definida, y se relacionaba ante todo y sobre todo con las cuestiones de orden material y de carácter económico, con la mejora de los tributos, con el saneamiento de la moneda, con la crisis agrícola y pecuaria y con el fomento de la riqueza nacional.

Por eso esperaba la opinión que dando de mano á las bizantinas batallas políticas, se arbitrasen medios de aliviar la carga onerosísima, que pesa sobre el contribuyente desde aquellos presupuestos que fueron calificados de presupuestos del sacrificio.

La derección no ha podido ser mayor. Villaverde á trueque de vivir algunos meses arrojó al cesto de papeles inútiles todo su programa, toda su historia financiera para obtener la benevolencia de Maura, y aceptó las reformas del Sr. Osma, que calificara de perniciosas y de faltas de autoridad y de éxito todos los planes del Gobierno anterior al impulsar el desarrollo de la riqueza nacional, si desatendía el primero de los deberes del Estado que

era restaurar la circulación sana y sólida de la moneda.

La crisis que ha provocado la ley de alcoholes vá tomando un carácter tan agudo, que forzosamente ha de dar al traste con las ambiciones de Villaverde y con todos los compadrazgos, pues el país está convencido de que los programas y promesas no son más que pedañes para subir al poder.

El Sr. Echegaray

El homenaje tributado á este hombre eminente ha sido una fiesta que ha superado á cuanto en casos análogos se hizo hasta hoy.

No somos los gallegos quienes menos obligados estamos á solazarnos con el suceso en que ha tomado parte todo cuanto revela nobleza, talento, vida y trabajo en España, pues Galicia es colaboradora fecunda de las obras con que el Sr. Echegaray recaba la admiración de propios y extraños, porque á Galicia viene el gran dramaturgo á buscar inspiración para sus asombrosas creaciones.

Accediendo al ruego de un querido amigo nuestro, que lo es del economista insigne, orador grandilocuente, dramaturgo incomparable y del hombre de ciencia que asombra, D. José Echegaray, este mismo señor ratificó y amplió para LA VOZ DE MONDOÑEDO los datos biográficos que, como pequeño testimonio de nuestra admiración y como tributo al festejado poeta, publicamos á continuación.

Nació en el mes de Abril de 1832 en Madrid.

Fué á Murcia con su familia á los tres años, y allí permaneció once, estudiando la primera enseñanza y la del Bachillerato, hasta obtener el título de baciller.

Regresó á Madrid para seguir la carrera de Ingeniero de Caminos, y estudió un año con el profesor de Matemáticas D. Angel Riquelme.

Ingresó luego en la Carrera siendo el número uno de su promoción durante este tiempo y saliendo el año 53 con nota de sobresaliente.

Sirvió como ingeniero segundo en Granada y Almería, y el año 54 pasó como profesor de Geometría descriptiva y Stereotomía á la Escuela del Caerpo.

Durante catorce años permaneció en dicha Escuela, desempeñando las clases siguientes: Geometría descriptiva y sus aplicaciones, Stereotomía, Cálculo diferencial é integral, Mecánica nacional, Mecánica aplicada.

Al mismo tiempo desempeñó diversas comisiones, entre ellas el estudio de las perforadoras del túnel de Mont-Cenis.

El año 63 fué nombrado Director general de Obras públicas, Agricultura, Industria y Comercio y salió diputado por Asturias y Murcia.

En la cuestión religiosa pronunció un discurso que tuvo mucha resonancia, y poco después fué nombrado ministro de Fomento.

En este cargo, entre otras varias leyes presentó el proyecto de convenios y quiebras de ferro-carriles y unas bases para el Código de Comercio.

Antes había preparado como director de Obras públicas las bases de Obras públicas, las de Minería, las de Bolsas y otras varias.

Siguió en el ministerio hasta la llegada de D. Amadeo.

Fué diputado en todas las Cortes de aquella época, y fué de nuevo ministro de Fomento, y después de Hacienda.

El año 73, volvió nuevamente al ministerio de Hacienda, y creó el Banco único y el billete único.

El año 74, empezó su carrera dramática y desde esa fecha hasta hoy, ha escrito sesenta y ocho dramas ó comedias.

Cuando el estreno, en el teatro de Apolo en Madrid, de su primera obra titulada *El libro talonario*, la leyó bajo el pseudónimo de D. Jorge Hayaseca. Formaba parte de aquel gabinete con el Sr. Echegaray D. Cristino Martos, y sospechando éste que *El libro talonario* era del Sr. Echegaray le dijo: «Hace V. mal en entregar á la escena su *Libro talonario*, porque si lo silban sale silbado el gobierno.»

Pues que se dé por silbado—contestó el Sr. Echegaray—porque la obra es mía; declaración que á nadie hizo sino al Sr. Martos.

En todo ese tiempo ha estado alejado de la política.

S. M. la Reina Regente, á propuesta del Sr. Silvela, le nombró senador vitalicio.

Sus obras dramáticas se han traducido á diferentes idiomas: francés, portugués, italiano, inglés, alemán, sueco, húngaro y griego.

Ha escrito además ochocientos y tantos artículos de propaganda científica, y ha publicado las obras siguientes: Cálculo de variaciones, Problemas elementales de Geometría, Teoría de las determinantes, Tratado de Termo-dinámica, Introducción á la Geometría superior, Introducción á la teoría matemática de la luz, Teoría de las Substituciones, Método de Galois, Teoría matemática de la afinidad química y tres tomos de Teorías modernas de la Física; numerosos discursos académicos, y más de ochenta cuentos, algunos traducidos al francés, al alemán y al húngaro.

Recientemente ha obtenido el premio Nobel que es el motivo del presente homenaje.

¿BUENA CAZA?

Dos sujetos desconocidos en este país, timaron, por el procedimiento del entierro, 550 pesetas en Budián (Valle de Oro) á una vecina de dicha parroquia.

Ocurrió el hecho el día 20 del actual en las primeras horas de la mañana, y en la noche del mismo día la Guardia civil, dando muestras de celo y acierto, detuvo á los presuntos timadores, que se hallaban durmiendo en una casa de es-

ta ciudad, y los que ingresaron en la cárcel del partido, quedando á disposición del Juzgado de instrucción el día 21.

Los detenidos dicen llamarse Francisco Chao Fernández y José Iglesias, natural de Chaves (Portugal) el primero y de Oviedo el segundo.

Relacionado con este hecho y con los que se presumen autores del mismo, hemos oído y visto lo siguiente:

Presentáronse los dos individuos diciendo á la timada que venían de América y que traían encargo de un pariente de aquella, fallecido había poco tiempo, para entregarle 7.500 pesetas que contenía una cajita de hierro que le enseñaron: que para cumplir el encargo del pariente fallecido habían gastado 550 pesetas y que no entregarían la caja sin antes reintegrarse de esta cantidad.

Los timadores venían perfectamente enterados de la vida de la mujer robada, la que, efectivamente, tiene parientes en Ultramar y uno de los cuales había fallecido hace poco tiempo, según los discípulos de Caco decían.

Esto demuestra que en el Valle de Oro cuentan con algún cómplice los ladrones, el cual debía venir hacerles compañía á la cárcel.

La mujer timada manifestó á los que la estafaron que no tenía más que 50 pesetas, pero éstos la dijeron que con facilidad encontraría las 500 pesetas restantes (estaban bien enterados); repitieron que no entregaban la caja que encerraba los caudales sin recibir las 550 pesetas; manifestaron que se la volverían á llevar hasta que reuniese aquella cantidad, y tan perfectamente desempeñaron la comedia, que la pobre mujer fué á Ferreira á buscar los 100 duros que le faltaban; los pidió á un amigo al que ocultó, siguiendo los consejos de los cacos, el objeto para que quería aquella cantidad; recogió las 500 pesetas y volvió con ellas para entregarlas á los *testamentarios del indiano fallecido*, verificando la entrega en un pinar donde los ladrones la esperaban.

Recogieron éstos las 550 pesetas y entregaron la cajita de hierro; con ésta volvió la mujer á la casa del que le facilitara los 100 duros, el que al enterarse de lo ocurrido sospechó que se trataba de un timo, determinando romper la caja con un escoplo, á lo que la timada se oponía por no destruir la caja esperando encontrar una llave que sirviera para la cerradura de dicha caja.

No le hizo caso la persona que le facilitara el dinero y rompiendo la caja vió la pobre mujer que aquella contenía una *pieza* envuelta en papeles si importancia.

Llegaron los timadores á Adelán deteniéndose en la casa conocida por *mesón*; manifestaron ser compradores de ganado caballar y vacuno y dijeron que era de su propiedad una piara de terneras que venían detrás de ellos; pidieron pan para las dos caballerías que montaban y seis huevos cocidos para ellos y se enteraron del tiempo que llevaba establecida la dueña de la casa en que se albergaban.

Al poco tiempo de hallarse en dicha casa, bajó del piso alto de la misma la Guardia civil del puesto de Ferreira que venía de este punto para reunirse con la del de Mondoñedo y practicar averiguaciones para descubrir los autores de la muerte de yeguas de que dimos noticia en uno de los números anteriores.

Coincidiendo con la presencia de los guardias, los *dos compradores* de ganado trataron de salir cuanto antes de Adelán, y así lo hicieron sin siquiera comer los huevos que habían mandado cocer.

Al poco tiempo de la salida de

aquellos del meson de Adelán, llegaron á este punto las terneras que no eran claro está de los dos desconocidos, y los conductores de las mismas trajeron la noticia del robo, el que desde aquel momento se atribuyó á los dos que se titulaban ganaderos y que emprendieran viaje hacia Mondoñedo.

Enterada de esto la Guardia civil en la Campá, dos números emprendieron, á pesar del día tormentoso, viaje para Mondoñedo, metiéndose en el coche correo que les alcanzó entre la Campá y Rego de Areas de la parroquia de Masma.

A las cinco de la tarde, próximamente, cruzaban por Viloielle dos hombres á caballo.

En este momento diluviaba y el fuerte vendabal que les hería de frente hacía presumir que importante asunto obligaba á viajar á aquellos dos hombres, uno de los que se abrigaba con un impermeable que, con la gorra que traía en la cabeza, le ocultaba casi toda la cara; el otro traía una manta—á guisa de poncho—abierta por el medio para meter la cabeza, cayéndole la mitad de la manta—de color oscuro con algunas franjas blancas—por delante del pecho y la otra mitad por la espalda.

Abrigado en una casa de Viloielle inmediata á la carretera, uno de los de LA VOZ, vió llegar á aquellos dos hombres, uno de los que parando la cabalgadura en medio de la carretera preguntó «si había cuadra.»

Contestando negativamente la dueña de la casa, siguieron hacia Mondoñedo los viajeros.

Enterado nuestro compañero de lo ocurrido en Adelán por uno que venía de allí, manifestó lo que presenciara dando las señas de aquel par de ginetes, las cuales señas coincidían con la indumentaria de los *ganaderos* de Adelán.

La Guardia civil de Mondoñedo, á la que en víamos nuestra enhorabuena, detuvo y recogió el dinero á los que se considera autores del timo y los que, según nos dicen, son los que pedían albergue en Viloielle.

La fantasía popular atribuye á estos dos individuos participación en un robo de importancia llevado á cabo hace poco tiempo en Sarria, y hasta se dice que forman parte de una cuadrilla de malhechores que tienen proyectado hacer un robo en Villanueva de Lorenzana, y se asegura que están complicados en otro timo que hubo en Asturias.

La agricultura en el mes de Marzo

LABRANZA

La principal labor que hay que ejecutar en esta segunda quincena es la plantación de patatas, para lo cual hay que tener ya listo el terreno con las labores suficientes para dejarlo completamente suelto y mullido, como lo exigen estas plantas y todas las demás que cultivamos para obtener tubérculos ó raíces. Con el mismo fin y con el de aumentar la cantidad de alimentos en la tierra y de que ésta conserve mejor la frescura durante la época seca del verano, debe hacerse uso, en este cultivo, del estiércol medio fermentado, extendiéndolo por toda la superficie y mezclándolo bien con la tierra mediante una labor superficial.

Después de visto el buen resultado obtenido aquí, como en todas partes, con el empleo de los abonos minerales, bien puede sin temor aconsejarse su empleo, en la seguridad de que su coste ha de quedar suficientemente pagado con el aumento de la producción y con la mejora de clase del producto.

También esta es la época más oportuna para hacer los semilleros de remolacha forrajera, siendo las variedades más recomendables para esta región: la Disette, la amarilla de Vauriac, la blanca semi-azucarera y la Globo, las tres primeras para los terrenos de mucho fondo y la última para las tierras cuya capa laborable es de poco espesor.

Para formar el semillero conviene cubrir la tierra con estiércol muy fermentado,

enterrarlo con una labor de arado y quitar después las piedras, la broza y los terrones con un buen pase de rastrillo. El día antes de sembrar se pone la semilla en agua, y á la tierra del semillero se le polvorea un poco de superfosfato de cal y sulfato de amoniaco, mezclándolo á la tierra con otro pase de rastrillo. De esta manera crecen más las nuevas plantas, toman más cuerpo y resisten mejor después el trasplante.

Los prados que haya que renovar y los de nueva formación se siembran en esta época, tanto con semilleros de plantas leguminosas como de gramíneas, siendo muy útil favorecer la propagación, de las primeras sobre todo, con el empleo de las escorias de desfosforación: bien solas, bien y es mejor mezcladas con ceniza ó con sulfato de potasa, que es el dominante de ellas.

En donde se quiera sembrar la alfalfa debe haberse labrado el terreno muy profundamente, pues las raíces de esta planta crecen verticalmente hasta tres cuartas ó más de fondo, no debiendo fertilizar la tierra con estiércol ni con ningún otro abono que tenga nitrógeno, porque éste favorece el desarrollo y la propagación de las plantas espontáneas, las cuales se apoderan del suelo y bien pronto ahogan á la alfalfa.

Antes de que la hierba cubra la tierra sembrada de trigo debe escardarse (sacarse) para matar aquella, y si se empleó abono mineral antes de sembrar, ahora debe hecharse el nitrato de sosa, escaseándolo donde el sembrado tenga mucho desarrollo y cargando la mano donde esté atrasado y ruin.

A los terrenos destinados á maíz debe dárseles ahora la última labor de arado y desterronarlos completamente. Si en ellos escaseara el mantillo, con esta labor debe enterrarse el estiércol muy fermentado ó curtido, el poco hecho no resulta para esto porque las plantas de maíz con su rápido crecimiento no esperan á que el abono se descomponga, quedando raquítico, produciendo poco y degenerando enseguida.

HORTICULTURA

En la huerta se siguen escalonando las siembras de la quincena anterior para tener en diferentes épocas repollos, lechugas, coliflores, escarolas, y además se repiten también las de tomates y pimientos, ajos, apios, cardos chirivías, rábanos, berengenas, melones, calabazas, espinacas, nabos, perejil, perifollo, zanahorias, fresas remontantes, espárragos, etc. La de éstos se deposita en lechos mantillosos formados en el fondo de hondas zanjas, á las cuales se les va agregando igual clase de tierra á medida que crecen las plantas. Pero adviértese que la reproducción por hijuelos es mejor que por semilla.

La de fresa se pone también en lechos mantillosos, procurando elegir buena semilla, para que no degeneren y dé siempre fruto grueso y abundante, sobre todo si es de la variedad de los Alpes, que está expuesta á perder de sus buenas cualidades.

A los fresales en producción que todavía no se hayan cavado, se les dá una labor superficial para enterrar la fresa y matar la hierba, y en aquellos que dan bastante, pero éste es acuoso, insípido, poco dulce y sin aroma, será útil un suplemento de abono fosfo-potásico, para que dichos frutos mejoren de clase.

ARBORICULTURA

Hechos los injertos de púa, los principales cuidados del arbolista en lo que queda de mes, es la limpieza de árboles, quitándoles los musgos, líquenes, orugas y otros parásitos. A medida que van brotando conviene también el desbrote, suprimiendo los ramillos mal situados, aclarando los muy espesos y quitando los vástagos que nacen alrededor de los troncos.

A los frutales cuya floración se adelanta con exposición de sufrir los perniciosos efectos de la helada, puede preservarse poniendo cerca de ellos y en el lado de donde vengán los vientos reinantes, montones de paja, hojas, broza ú otro combustible, al cual se le pega fuego de madrugada después de las noches despejadas, con el fin de que el humo impida el efecto del cambio brusco de temperatura.

A las vides se les dá el primer azufrado conforme van abriendo los nuevos brotes.

ZEAS NANRE

(De Prácticas Modernas).

A COMPAÑA

Colguei a capa n'os hombros, botei a mau ao paraguas,

puxen a miña chistera é arreglei un pouco a barba; dimpois miréim'ao espello, endereitei a corbata, y-auto continuo, saíin pol-a portuña d'a casa feito todo un cabaleiro... ¡Sin cabalo é sin espada!...

Era denoite, y-a lua aínda non s'asomara, nin se vían as estrelas, nin cousa que algo alumbrara; sólo enriua d'os torroeiros as *velliñas* (qu'asi chaman n'a miña aldea as luciérnagas) asomaban as suas caras, como si tuvesen ganas d'un pouquiño de parranda.

Eu, por certo, tamen tiña os meus desexos de dala; mais non, leutores, c'as *vellas* senón con unha rapaza fresquiña com'un pimpollo, rosada com'unha grana, feita com'un figurín, graceosiña, vivaracha, y-en fin, linda como todas as qu'eu dou con elas chalra.

Cando iba chegando xa ao portal d'a sua casa, pensando n'as gratas horas qu'iba á pasar c'a rapaza, tropecei con outro home e foi tal a tropezada que, non podendo sacar as maus do demo d'a capa, caín deitado, é quedei c'a nariz medio esmagada...

O outro botóum'a mau, y-enton notei que trembaba máis d'o que tremban as follas n'as noites huracanadas... —¿Por qué trembas, meu amigo? —¿Cálmate que non foy nada!

—N' é por esto; ¡trembo porque vin hay un rato a compañal! —¿E dónde?...

—¡Préto d'a igrexal! ¡Ai, señor! marchemos, alal... (Levei a mau ao nariz, é vendo qu'inda sangraba, púxeme com'unha fera contr'a maldita compañal.)

—¡Vamos!—insisteu ó outro; vamos, señor, qu'e muy mala, e si nos atopa, poida que nos faga unha trastada!... —¡Vamos, sil vamos onde ela, qu'hei de vela car'a cara!...

—¡Non faga vosté esa locural!... —Vaya, xa está dito, cáscaras! Non volvo pra casa miña sin cobrar ben a trastada. ¡Conqu'ala! Enseñam'o sitio!

—¡Ai, anxel d'a miña Garda! Axudam'esta noitiña é fai que march'a compañal!... Boeno, señor; xa qu'inxiste vamos vela!...

—¡Vamos, anda!... Botamol-os dous á andar, é dimpois d'uha tira-la regular, chegamos onde vira o meu mozo á compañal... —¡Asús! ¡Asús! Alí está; dixo agarrándos'a capa; alí está; ¡probe de min!

—¿No na ve?... —¡Non vexo nada!

—¿Y-estonces aquelas luces qu'están sobre d'a muralla?... —¿Cales luces; dixenll'eu, mirandolle ben pra cara. ¿E tí riraste de min?...

—Teño agora boa gana de rir; mire vosté alí están, ¡aquela, aquela e á compañal!

Eu abrin moi ben os ollos, é vin que me señalaba case máis morto que vivo, seis *velliñas* qu'alí estaban...

JOSÉ REY Y GONZÁLEZ

Notas agrícolas

Producción forrajera en Galicia

Merecen ser conocido de nuestros agricultores y ganaderos, los siguientes párrafos de una carta escrita por el director de la Granja Escuela de San Pedro de Nos y profesor de Agricultura del Instituto provincial de la Coruña, D. José Hernansaez.

El determinar hasta donde puede llegarse en la producción pratense es una de mis más ardientes preocupaciones y yo he efectuado la primera experiencia, de la serie que tengo proyectada al indicado fin. Esta experiencia no es decisiva, pero el buen resultado que me ha dado me afirma en mi idea y me anima á proseguirlas.

Al efecto he dividido un pequeño pra-

do en dos parcelas de un área 65 centiáreas. El día 5 de este mes quité el agua a la primera y la fertilicé con dos kilogramos de nitrato y uno de superfosfato; en el transcurso de la vegetación se le han dado tres riegos, y el día 19 ya estaban las plantas en flor, por lo que mandé recolectar el forraje.

El aumento de producción conseguido ha sido de 57 kilogramos más en la parcela abonada; lo que equivale a 3.400 kilogramos por hectárea, ó sean unas 300 arrobas de forraje más fino y sustancioso, con un gasto insignificante que no pasó de 94 pesetas por hectárea.

Si los siguientes ensayos confirman el primero, quedará plenamente demostrado el procedimiento que debe seguirse para aumentar considerablemente el aprovechamiento, porque permitirá á los paisanos nutrir sus ganados al máximo en la época de abundancia, y guardar buena cantidad de heno con que asegurar la manutención de los mismos durante el invierno, en que tanto sufren por la escasez de alimentos.

Aprovechamiento de las hojas de los árboles

Es muy frecuente que el labrador desperdicie el elemento de riqueza que representan las hojas de los árboles, cuyo aprovechamiento es de la mayor importancia por las grandes é interesantes aplicaciones de que deben ser objeto.

Verdes ó frescas constituyen casi siempre un excelente forraje más nutritivo y sano que la yerba de los prados.

Secas pueden, las de algunas clases, mezclarse con otro alimento, sobre todo, si se les cuece y sazona con sal.

Aprovechadas para camas de los animales dá lugar á un excelente abono más fertilizante y duradero que el estiércol sólo.

Las hojas de cualquiera clase de árboles, quemadas, producen cenizas muy ricas en potasa, que son de un excelente efecto en los prados, ya sean éstos naturales ó artificiales.

Machacadas ó enteras, después de secas, sirven muy bien para conservar durante el invierno gran número de frutos, singularmente las uvas, melones, tomates, patatas, cebollas, etc.

Los productos de la combustión de las hojas de eucaliptus, árboles resinosos, nogales, etc., aspirados por los ani-

males que sufren afecciones bronquiales y pulmonares hallan notable alivio y en algunos casos rápida curación.

Es, por tanto conveniente que el labrador no deje perder, como en la actualidad hace con frecuencia, un producto de tan múltiples y recomendables aplicaciones.

Modo de ganarse la vida

He aquí el curioso relato que publica en uno de sus últimos números un periódico londinense:

“La escena pasa en una de las calles más frecuentadas de Nueva York. Un hombre mal vestido, y con el rostro pálido y demacrado camina trabajosamente por una acera. De pronto, percibe sobre el empedrado un pedazo de pan; bájase y lo coje en sus manos con gran ansiedad.

En el propio instante aparece un enorme perro de Terranova, que se precipita sobre el pobre y le disputa su presa; el hombre defiende su pedazo de pan, y el feroz animal gruñe, le enseña los dientes, lucha á brazo partido, y el perro y el hombre ruedan por el suelo; pero el perro formidable domina al pobre extenuado, y se aleja victorioso llevando entre sus dientes el alimento del vencido.

Varias personas presencian este salvaje espectáculo; levantan al infeliz que ha perdido el conocimiento; forman un gran corro los transeúntes y unos á otros se cuentan el dramático suceso. Una buena alma se decide á pedir, y chicas y grandes llueven las monedas por todas partes.

El pobre hambriento vuelve en sí, da gracias con lágrimas de júbilo, y sale corriendo en busca de una panadería...

La semana pasada un implacable policía le detuvo, en el momento en que por quinta vez en una mañana repetía con el propio perro de Terranova la misma trágica escena.

El perro estaba amaestrado, hacía su papel con una perfecta naturalidad, y ambos artistas ejecutaban sucesivamente su drama en todos los barrios de Nueva York, sacando un producto de 20 á 50 duros diarios.”

Publicaciones

El núm. 53 de la acreditada Revista

Prácticas Modernas, de la Coruña, es sumamente interesante. Contiene el siguiente sumario ilustrado con hermosos grabados:

La agricultura en el mes de Febrero, Zeas Nanre.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

Al Consejo de Estado, B. Calderón.—Un proyecto, Juan Alvarado y Albo.—Cultivo de la avena en el Norte y Noroeste de la Península (dos grabados), V.—Progreso de la ganadería, Un labrador á la moderna.—Instituto Internacional de Agricultura.—La fécula de patata, Tr. Gradaille.—Exposición avícola de gallinas enanas (cinco grabados), G. Bankiva.—Ecos.—Información.—Sección de folk-lore, P.º Vagallos.

El del núm. 54 es el siguiente:

La agricultura en el mes de Marzo, Zeas Nanre.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

Un proyecto, Juan Alvarado.—Los barbechos y la ganadería, B. Calderón.—Prados artificiales (grabado), Un labrador á la moderna.—Aprovechamiento de los cadáveres de animales, Industria é Invencciones.—Viticultura americana (seis grabados), Darío F. Crespo.—Consultas.—La tuberculosis en los peces, Tr. Dradaille.—Modo de formar un cesto de mosaico (tres grabados), F. Alciro.—Prácticas Médicas.—Información.—Sección de folk-lore, P.º Vagallos.

CRÓNICA LOCAL

Detenidos

Ingresaron en la cárcel conducidos por la Guardia civil Dolores, Antonia José y Pedro Moscoso Couso y Carmen y Francisco Moscoso Febrero, con motivo de las yeguas que fueron despeñadas en la Campá, según dijimos en el número de LA VOZ perteneciente al día 11 de los corrientes.

El jueves último, han sido puestos en libertad después de prestar declaración ante el Sr. Juez

Las lecheras

Este gremio, que es el que siempre ha dado gato por liebre, parece que tiene

propósito de insurreccionarse porque no le consienten continuar vendiendo leche aguada.

Nuestras lecheras no se declaran en huelga ni hacen manifestaciones. Nada de eso.

Como gente práctica en el negocio á que se dedican ó que traen entre manos, no cierran establecimientos, ni venden las vacas; pero ya que les impiden utilizar la vaca mejor, la que nunca seca, ó que como dicen nuestros labriegos, nunca está *maniña* que son la fuente ó arroyo en que llenan los jarros, determinan subir el precio del escrúpulo de cuartillo de aquel líquido, si es puro, á 25 céntimos de peseta.

Si esto ocurre, el Sr. Alcalde hará seguramente que el jarro se rompa sin que lo lleven á la fuente, obligando á las lecheras á que empleen medida completa.

Correos

En la seguridad de que los dignos funcionarios encargados de las Administraciones de esta ciudad y de Villalba han de atender al ruego que vamos á hacerles, formulando, después de agotada la paciencia, la queja siguiente.

Con desesperante irregularidad reciben, de Pascuas á Ramos, LA VOZ un suscriptor de San Martín de Mondonedo y otro de Lousada (Villalba).

Ignoramos quienes sean los que tengan la culpa de que con servicio tan deplorable se desacredite el ramo de Comunicaciones, pero confiamos que los Sres. Administradores aludidos han de corregir el añejo abuso que denuncia-

Cogida

Parece que no fué mala del todo la langosta... que se pescó el domingo último el vendedor de periódicos *Antonciño*, conocido también por *Fino*.

A causa del mareo... que le produjo el crustáceo del Ribero... y al subir el *Fino* al estribo de la delantera de uno de los coches que hacen el viaje á Baamonde, se cayó Antonciño pasándole las ruedas del vehículo por encima de las piernas.

Se creyó en un principio que sería verdad lo que el caído á grandes gritos decía, ó sea “aquí ha muerto un fino periodista...”

Afortunadamente no se trata más que de una mazadura.

GRAN CONFITERÍA

La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Pátos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas a la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas a la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, a precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, a precios baratísimos.

Para Misas nuevasse elaboran especiales templetos con alegoría o dedicatoria, a gusto del cliente.

En vinos y licóres ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos a nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende a 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y a 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates a brazo a 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

PRECIOS ECONÓMICOS

En la imprenta de LA VOZ se hace toda clase de trabajos a precios muy económicos.

Camilo Simal

MARMOLISTA

Premiado en varias Exposiciones

San Roque, n.º 22

RIBADEO

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo panteones con su cripta subterránea, para depósito de cadáveres y con su correspondiente capilla, mausoleos, urnas subterráneas, estatuas, lápidas de escultura y adorno, especialidad en grabados y coronas fúnebres esmaltadas con flores de porcelana. Esta casa se encarga de toda clase de trabajos en cemento, como decoraciones de fachadas en todos los estilos y de hacer los proyectos para las mismas. Representación de placas esmaltadas sobre hierro de la viuda de P. Elegalde, de Bilbao.

“La Unión y el Fénix Español”

Compañía de seguros
contra incendios
SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de

Pesetas 101.547.867'09

AGENTE EN MONDOÑEDO:

Don Justo García

22—Marqués de Rodil—22

Francisco Garcia

ARMADOR Y CONSIGNATARIO DE BUQUES

Ribadeo, Gijón, Santander y Bilbao

Representaciones, consignaciones y trámites

Servicio bisemanal de vapores entre los puertos de Pasajes y la Coruña, y quincenalmente hacen la escala de Foz, a dejar carga.

Vapores que prestan este servicio

María Pilar		María Cruz
María Mercedes		María Gertrudis
María Magdalena		María Clotilde
		María del Carmen

Se reciben y reexpiden en todas direcciones cuantas mercancías consignen a las cuatro casas sucursales.

Para más informes y pedidos de harinas, cereales, coloniales y otros artículos, dirigirse a Ribadeo, calle de la Paz, número 36.

Dirección telegráfica: Frangarcia

FÉS DE VIDA

Se vende en la papelería de J. Lombardía, 2, Progreso, 2, y en la imprenta de este periódico.

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.